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АННОТАЦИЯ 

 

Формирование экологической культуры как проявление корпоративной 

социальной ответственности/ Бусел Виктория Валерьевна; Факультет 

философии и социальных наук, Кафедра социальной работы и реабилитологии; 

науч. рук. И.В. Басинская. 

Объект исследования: корпоративная социальная ответственность. 

Цель исследования: разработать проект «ECO-contest» по 

формированию экологической культуры в рамках корпоративной социальной 

ответственности. 

Методы исследования: анализ научной литературы, анкетирование, 

тестирование – методика диагностики интенсивности субъективного 

отношения к природе «Натурафил», для обработки данных использовались 

методы математической статистики. 

Полученные результаты и их новизна:  

При проведении эмпирического исследования по методике «Натурафил», 

с помощью которой получилось оценить уровень отношений природы и 

человека, были получены следующие данные: 48 % респондентов имеют 

средний уровень развития интенсивности субъективного отношения к природе; 

31 %  опрошенных имеют уровень выше среднего; 11 % имеют очень высокий 

уровень. 

Самые низкие средние значения по шкалам показали – когнитивная и 

практическая составляющие. Невысокий показатель когнитивной шкалы 

указывает на то, что респонденты готовы к тому, чтобы перерабатывать 

поступающую о природе информацию, но при этом активность людей не 

выходит за рамки, заданные ситуацией.  

В результате проведённого маркетингового исследования 

осведомлённости о понятиях «корпоративная социальная ответственность» и 

«экологическая культура» среди работающего в разнообразных 

профессиональных сферах населения Республики Беларусь были получены 

следующие данные: 67 % опрошенных считают экологическую ситуацию в 

стране неудовлетворительной; 81,6 % респондентов получают информацию об 

экологии из СМИ/интернета; 68,9 % опрошенных знакомы с понятием 

«корпоративной социальной ответственности»; 93,2 % всех респондентов 

считают, что бизнес должен уделять внимание экологии в разрезе 

корпоративной социальной ответственности; большинство (91,3 %) 

заполнивших анкету считают, что простые люди могут и должны участвовать в 

решении экологических проблем, например, сортируя мусор, отказываясь от 

пластика, сдавая ненужные вещи; отзывы респондентов на анкету показали, что 

разрабатываемый проект интересен, важен и актуален. 

Проект разрабатывался в соответствии со стандартом управления 

проектами PMBOK 5. Использовалась четырехфазная модель жизненного 

цикла, то есть этапы проекта были обозначены как этап инициации, этап 

планирования, этап реализации и этап завершения. Такое разделение позволило 



максимально точно разделить задачи проекта на группы и обозначить их 

приоритетность.  

Для управления проектом решено было использовано программное 

обеспечение ProjectLibre. С помощью этого инструмента удалось описать 

содержание проекта, конкретные задачи для каждого из этапов проекта и их 

продолжительность.  

Далее были рассчитаны сроки проекта. Проект планируется реализовать 

за 161 рабочий день, начиная с 01.02.2022 и заканчивая 09.09.2022 года. 

С помощью ProjectLibre были обозначены сферы ответственности для 

каждого участника команды проекта. Наглядно продемонстрировать и 

зафиксировать это удалось на иерархической структуре ресурсов (RBS).В 

соответствии с содержанием проекта и сроками была рассчитана итоговая 

стоимость проекта, которая составила 38 594,6 BYN. Самофинансирование 

отсутствует. 

Были определены заинтересованные стороны проекта, а также способы 

коммуникации с ними. Идентификация рисков была произведена с помощью 

SWOT-анализа, где были обозначены слабые, сильные стороны проекта, а 

также угрозы и возможности. Для идентифицированных рисков был разработан 

план возможных антирисковых мероприятий. 

Закрытие проекта предполагает роспуск команды, анализ всех работ и 

выводы о результатах проекта, а также формирование статистики. 

Полученные в ходе исследования результаты показали, что общество 

имеет потребность в получении новых знаний об экологической ситуации, а 

также о путях улучшения окружающей среды. Было теоретически выяснено, 

что корпоративная социальная ответственность в Республике Беларусь 

формируется и нуждается в развитии, по данным авторской анкеты было 

практически подтверждено – бизнес должен уделять внимание экологии. Всё 

это позволило создать, а в дальнейшем и реализовать проект «ECO-contest» на 

базе медиакомпании «Онлайнер», что в будущем привлечёт внимание 

многочисленной аудитории к данной проблеме. 

Область возможного практического применения: в случае реализации 

проекта «ECO-contest» будет запущен конкурс экологических проектов на 

портале Онлайнера. Практический результат – реализация победителем проекта 

своих идей в экологическом направлении, спонсором которых будет выступать 

компания «А1». 

Структура и объём дипломной работы: дипломная работа состоит из: 

введения, трёх глав, выводов, заключения, списка использованных источников 

(41 наименование) и приложений (16 наименований). В работе использованы 8 

таблиц и 31 рисунок. 



Ключевые слова: КОРПОРАТИВНАЯ СОЦИАЛЬНАЯ 

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ, ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА, БИЗНЕС, 

ОБЩЕСТВО, МЕДИА. 

 

ANNOTATION 

 

Formation of ecological culture as a manifestation of corporate social 

responsibility / Victoria Valeryevna Busel; Faculty of Philosophy and Social 

Sciences, Department of Social Work and Rehabilitation; supervisor. I.V. 

Basinskaya. 

Research object: corporate social responsibility. 

Research objective: to develop the project "ECO-contest" on the formation of 

environmental culture within the framework of corporate social responsibility. 

Research methods: analysis of scientific literature, questioning, testing - 

methodology of diagnostics of intensity of subjective attitude to nature "Naturafil", 

for data processing methods of mathematical statistics were used. 

Obtained results and their novelty:  

During the empirical study according to the method "Naturalist", with the help 

of which it was possible to assess the level of relations between nature and man, the 

following data were obtained: 48% of respondents have an average level of intensity 

of subjective attitude to nature; 31% of respondents have a level above average; 11% 

have a very high level. 

The lowest average values on the scales showed the cognitive and practical 

components. The low value of the cognitive scale indicates that the respondents are 

ready to process incoming information about nature, but the activity of people does 

not go beyond the limits given by the situation.  

As a result of the conducted marketing research of awareness of the concepts 

of "corporate social responsibility" and "ecological culture" among the population of 

the Republic of Belarus working in various professional spheres, the following data 

were obtained: 67% of respondents believe that the environmental situation in the 

country is not satisfactory; 81.6% of respondents receive information about 

environmental issues from the media/Internet; 68.9% of respondents are familiar with 

the concept of "corporate social responsibility"; 93.2% of all respondents believe that 

businesses should pay attention to the environment in the context of corporate social 

responsibility; the majority (91.3%) of respondents believe that ordinary people can 

and should participate in addressing environmental issues, such as sorting waste, 

giving up plastic, giving up unwanted things; feedback 

The project was developed in accordance with the PMBOK 5 project 

management standard. A four-phase life cycle model was used, that is, the project 

phases were designated as the initiation phase, the planning phase, the 

implementation phase and the completion phase. This division allowed us to divide 

the project tasks into groups and prioritize them.  

ProjectLibre software was used to manage the project. With the help of this 

tool it was possible to describe the content of the project, specific tasks for each stage 

of the project and their duration.  



Then the project timeline was calculated. The project is planned to be 

implemented in 161 working days from 01.02.2022 to 09.09.2022. 

Using ProjectLibre, areas of responsibility for each project team member were 

outlined. It was possible to demonstrate and fix it visually on the hierarchical 

structure of resources (RBS).According to the project content and terms, the final 

cost of the project was calculated, which amounted to 38 594.6 BYN. There is no 

self-financing. 

Stakeholders of the project, as well as methods of communication with them 

were identified. Identification of risks has been made with the help of SWOT-

analysis, where project weaknesses, strengths, threats and opportunities have been 

marked. For the identified risks, a plan of possible anti-risk measures has been 

developed. 

Project closure involves the dissolution of the team, analysis of all work and 

conclusions about the results of the project, as well as the formation of statistics. 

The results of the study showed that society has a need for new knowledge 

about the environmental situation, as well as ways to improve the environment. It was 

theoretically found out that corporate social responsibility in the Republic of Belarus 

is formed and needs to be developed, according to the author's questionnaire it was 

practically confirmed - business should pay attention to the environment. All this 

made it possible to create and later implement the project "ECO-contest" on the basis 

of the media company "Onliner", which in the future will attract the attention of a 

large audience to this issue. 

Scope of possible practical application: in case of implementation of the 

project "ECO-contest" a contest of environmental projects will be launched on the 

Onliner portal. Practical result - the winner of the project will implement his ideas in 

the environmental direction, which will be sponsored by the company "A1". 

Structure and volume of the diploma work: the diploma work consists of: 

introduction, three chapters, conclusions, conclusion, list of references (41 names) 

and appendices (16 names). There are 8 tables and 31 pictures used in the work. 

 

Key words: CORPORATE SOCIAL RESPONSIBILITY, ECOLOGICAL 

CULTURE, BUSINESS, SOCIETY, MEDIA. 
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